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自2011年公信力危机事件 后 ，
“ 仁爱基金”捐赠劣质自行车、善款
“ 长毛”、“ 红会购买别墅” ⋯⋯媒

体曝光的一系列事件及网络传言，
将红十字组织一次次置于舆论的风
口浪尖，使其公信力陷入前所未有
的危机。

“ 微博等新媒体让每个人都拥
有了发言平台，如果你不能直面批

评，与百姓合作，是不能做好工作
的。”赵白鸽直言，应该正确看待这
些社会事件，它们确实暴露出各级红
十字组织在专业化及效率方面存在
的不足，也还不能很好地做到以百姓
需求为主导。

通过调查，赵白鸽将媒体曝光的
一系列社会事件归纳为三类：一类是
确有其事，一类是歪曲了事实，还有

一类是无中生有。
“ 善款‘ 长毛’事件的确反映了

红十字会在管理和运作方面的漏洞；
而‘ 红会购别墅’事件中，别墅权属
与红十字会根本没有任何关系。”

逐一向记者介绍了对几起较具
代表性事件的调查结果后，赵白鸽
表 示 ，作 为 一 个 社 会 组 织 ，红 十 字
会 在 发 展 过 程 中 面 临 的 新 情 况 和

新问题，实际是我国社会管理所遇
到问题的一个缩影。重新拾起公众
对中国红十字会的信任，还需要一
段时间。

“ 这些信任危机实际都推动了中
国红十字会的改革，敦促我们不断做
得更好。”赵白鸽说，“ 我相信，随着
社会开放度的提升，公众的理性程度
也将得到新发展。”

我国企业职工
养老金没有缺口

“ 我国企业职工养老金不存在缺
口。”7日上午，在四川代表团全体会
议上，人力资源和社会保障部部长尹
蔚民在回答“ 我国企业养老金是否存
在缺口”的提问时，作出上述答复。

尹蔚民说，目前我国企业职工的
养老基金收入是1.9万多亿元，支出是
1.5万多亿元，当期结余4000多亿元，
累计结余2.3万多亿元。

他解释道，按照社会保险法规定，
企业职工养老基金的收入包括三个部
分，第一个部分是征缴收入，第二个部分
是财政补助，第三是利息收入。即使把财
政补助和利息收入扣除，去年征缴收入
已达1.6万多亿元，所以不存在缺口。

尹蔚民表示，社会对养老金的长
期、安全、稳定发展的担心可以理解，
目前也“ 正在积极研究”解决之道。

大病救助保障
既需投入也要统筹

全国人大代表、卫生部部长陈竺7
日说，大病救助保障既要增加投入，也
要通过改革创造红利。“ 医改改到一
定时候也就是要改政府”，要通过机
构改革和职能转变，实现医保、医药、
医疗的“ 三医”联动。

5日上午提请审议的政府工作报
告提出，建立重特大疾病保障和救助
机制。

陈竺当日上午在十二届全国人大
一次会议吉林代表团听取意见时说，
大病救助不只是投入的问题，还包括
医保和医疗的统筹。根据全国多地的
经验，要实现医保、医药、医疗的“ 三
医”联动，互相支持、互相配合。

陈竺还提到：“ 我们讲卫生，最基
础的卫生是环境卫生、饮用水卫生。环
境卫生首先是空气质量、土壤的洁净程
度。”他说，通过科学发展，人民群众的
健康水平一定能有大的提升。“ 在2020
年全面建成小康社会的时候，我很希望
人均期望寿命能达到至少77岁。”

进口转基因
农产品不可避免

全国政协委员、中央农村工作领
导小组副组长陈锡文7日在全国政协
新闻发布会上说：“ 在相当一段时间
内，中国进口一定的转基因农产品不
可避免。”他举大豆为例说：“ 目前我
国大豆的产量是1300万吨到1400万
吨，但是需求量超过了7000万吨，仅大
豆这一项来说以后还必须进口。”

陈锡文委员介绍说，去年我国进
口了5838万吨大豆，其中绝大部分是
转基因大豆，主要来自于美国、巴西和
阿根廷。“ 进口大豆最主要是两个用
途，一是榨油，二是榨油之后的饼粕用
作饲料。”

针对公众关心的转基因食品安全
性问题，陈锡文委员介绍说：“ 这个问
题本身在学界就有非常大的争论，谁
也拿不出足够的证据来说明它绝对安
全或者绝对不安全，应当通过实践来
证明。”

据新华社电

本报讯 记者 王婧 随着我国第
一代独生子女的父母逐步迈入老年
人行列，独生子女家庭的小型化、空
巢化、纯老化成了必然趋势。正在召
开的全国两会上，在沪全国政协委员
丁常云递交提案，建议为独生子女家
庭中一些特殊困难的老人提高养老
服务保障水平，使他们也能够安享幸
福晚年。

统计数据显示，近年来退休人员中
80!是独生子女家庭。而目前，我国养
老 床 位 总 数 仅 占 全 国 老 年 人 口 的

1.59!，养老床位严重缺乏，加上社会养
老体系尚不健全，供需矛盾十分突出。

丁常云从有关部门调查得知，目
前70!以上老年人还是希望居家养
老，“ 去年，全国人大首次将‘ 常回家
看看’写进了老年人权益保障法修订
案中，这是对老年工作的关心和重视，
但是要真正落到实处，还需要多方面
的共同努力。”丁常云建议，一方面，
做子女的应多挤出些时间，尽可能满
足老人的精神需求。另一方面，政府应
制定相关政策，着力化解社会竞争压

力与子女精神上赡养老人的矛盾。
丁常云表示，对于居家养老的老

人，根据本人的意愿，由社区（ 村镇）
尽可能地提供和完善适老性配置，解
决生活和精神需求，让老年人在家中
安度晚年。或者让老年人进入社区护
理机构，即以社区日托为主要形式的
社区公共服务机构，向老年人提供日
间照料、文化娱乐、防病养生、权益保
障等服务。

目前，社会养老“ 投入不足，成
本过高”现象十分突出，再加上用工

成本的提升，多数老人即使想去敬
老院，经济上也承受不起。丁常云表
示，对于独生子女家庭来说，更是无
法承受多位老人的巨额负担。为此，
他建议政府要进一步提高老年人的
养老金，探索和完善新的养老保险
制度。比如，在增加养老金的同时，
对高龄老人和经济困难的老人给予
额外的补贴，或者由政府出资新建
一批低价位的养老机构，为独生子
女家庭中一些特殊困难的老人提高
养老服务保障水平。

全国人大代表、中国红十字会
常务副会长赵白鸽曾在接受媒体采
访时说，受2011年公信力危机事件
影响，红十字会仍需在今后一段时
间内重建与公众的信任关系。

对于这个在世界上拥有150年
历史、在中国也已落户百余年的

“ 百年老店”，社会转型期背景下的
中国红十字会，在各种质疑中如何
改革？如何重拾公众信任？全国两
会期间，赵白鸽接受了新华社记者
的专访。

针对专业化程度不够、工作效率
不够、真正以百姓需求为主导做得不
够三个“ 不够”，中国红十字会开始
了一系列改革。

赵白鸽介绍，中国红十字会对工
作人员进行了一次调整和补充，通过
公开选拔和内部招聘的方式，引入了
一批专业化人才队伍。这些“ 新鲜血

液”或有企业管理经验，或曾在国外
留学，学科背景涵盖法律、信息、物
流、心理、医学等领域。

去年12月成立的社会监督委员
会也是中国红十字会改革的一项重
要举措。

“ 我们邀请了各领域知名人士，
对我们的工作进行全程监督。”赵白

鸽说，社会监督委员会的成员经常会
提出非常尖锐的质疑，“ 这很好，对我
们的工作是推动性的”。

2011年，中国红十字会启动了博
爱家园项目。这个项目致力于在社区
层面开展非紧急冲突及灾害状态下
的救助救援实践，向公众传播防灾救
护知识，并力争在每个社区建立救援

和救护的设施。
“ 目前我国公众的急救常识还很

匮乏，100个人中大概只有1人懂得急
救。去年北京的特大暴雨，如果有一
些自救常识的话，我想伤亡会降低。”
赵白鸽说，我国公民接受应急救护培
训的比例连百分之一都不到，而这一
指标在西方国家已达三分之一以上。

公众信任不会短时间“ 回暖” 信任危机实际推动了红会改革

2012年7月出台的《 国务院关于
促进红十字事业发展的意见》，明确
了中国红十字会的主要职责。用赵白
鸽的话说，红十字会的核心业务就是

“ 三救”和“ 三献”，具体包括应急救
援、应急救护、人道救助，宣传推动及
表彰奖励无偿献血、造血干细胞捐献
和人体器官组织捐献。

统计显示，负责造血干细胞捐献
的中华骨髓库已成功捐献3300余例；
器官捐献方面，全国有19个省份开展
试点工作，截至今年3月，实现捐献
670余例，捐献大器官1800余个。

成立于1904年的中国红十字会
已是“ 百年老店”。去年底，中国红十
字会参加了国际红十字会与红新月

会联合会的组织发展能力评估，在全
面评估后被认定为中上水平。

“ 这对于一个发展中国家的红十
字会来说，是一个不错的成绩。因为
它 涵 盖 了 对 13 亿 人 的 人 道 救 援 救
助。”赵白鸽介绍说。2013年，中国红
十字会将加紧与亚太、中亚和非洲等
地区的人道救援合作。

“《 中国红十字法》已列入全国
人大修法计划，未来我们将争取把中
国红十字会作为法定机构，依法办
事，依法履职。”赵白鸽说，“ 我们一
定努力做与社会主义市场经济体制
和国际人道主义原则相适应的人道
救助组织。”

据新华社电

懂得急救人群只有百分之一 公众急需接受应急救护培训

核心业务是“ 三救”和“ 三献” 红会能力被国际社会评为中上

独生子女家庭养老负担重 政协委员建议
对高龄和经济困难的老人给予补贴

上海某区红十字会的工作人员为市民讲解逃生绳的使用方法。 本报资料图


